



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año L. Lunes 31 de Agosto de 1891. Núm. 130.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50
	Semestre..... 6'50
	Año..... 12
VILLA.	Trimestre, pesetas 4'50
	Semestre..... 8
	Año..... 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....)	Año.. 30

Número 5 céntimos.

**Imprenta, Redacción
y Administración**

ISLA, 31

Pago adelantado

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
En las restantes..... 0'10

Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados a precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

AYUNTO DE HOY.—San Ramón Nonato.

AYUNTO DE MAÑANA.—Santos Gil y Arturo.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9 de la mañana, 26°; á las 3 de la tarde, 29°

El barómetro marca buen tiempo.

PARA DIAS DE CAMPO

Reservas de carne de vaca, lomo de cerdo, Roas-fect, jamón en dulce, lunch, len-
gua de cerdo, jamón picado, salchichón, vinos finos de Jerez, galletas de todas clases

LAS COLONIAS

Precios fijos. 5, Mercado, 5 Servicio á domicilio.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio.—Véase anuncio pág. 14.

Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18, principal derecha, darán razón.

ACADEMIA PREPARATORIA para la general militar, por el capitán D. Santiago Díaz Ramón, profesor que ha sido durante seis años de la referida Academia, examinador de ingreso en todas las convocatorias. Las clases empezarán el 1.º de Septiembre.—Se admiten internos. Más detalles: Vadillos, 6, segundo derecha.

AFECCIONES HERPETICAS y escrofulosas de la piel y mucosas. Baños sulfurosos-sódicos de Aramayona, á tres horas de Vitoria. Tratamientos especiales para las enfermedades de la *matriz, garganta narices y oídos*. Hospedaje de 3 á 9 días.

Asmas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

DE UN DERRIBO.—Puertas, balcones, miradores, fregaderos, ventanas y mamparas.—Espolón, 20.

CRÓNICA LOCAL

A las ocho de la mañana de anteayer falleció en el Real Monasterio de las Huelgas la señora de coro doña María de la Visitación Lecuona, que, con la muerte de los justos, ha bajado á la tumba á la temprana edad de veintitres años, á los tres meses próximamente de su solemne profesión.

Terminadas las conferencias pedagógicas en esta Escuela Normal, el señor inspector general de primera enseñanza D. Santos María Robledo visitó las escuelas municipales de esta ciudad, así como las de párvulos á cargo de las Hijas de la Caridad, quedando altamente complacido de todas ellas, si bien tenemos enterdido hubiera deseado para algunas locales más aptos.

En el tiempo que permaneció en esta capital ha visitado los principales monumentos, y el sábado, en el expreso de la noche, regresó á Madrid.

Mañana, 1.º de Septiembre, se abre el pago de la mensualidad actual á las clases pasivas que perciben sus haberes de la depositaria-pagaduría de esta provincia, las cuales podrán presentarse á cobrar en los días siguientes: 1.º, jefes y oficiales; 2, tropa mensual; 3, montepío militar; 4, montepío civil y cesantes; 5, exclaustados, jubilados y mesadas de supervivencia; 7 y 9, todas las nóminas sin distinción, y 10, retenciones. Dicho día, después de las horas de caja, se retirarán las nóminas pertenecientes á este mes, debiendo advertir á los partícipes que percibirán el 10 por 100 en calderilla, y que deberán llevar la cédula personal del correspondiente ejercicio.

Por defunción del M. I. Sr. D. José María Sánchez y Vázquez, canónigo que fué de la santa iglesia catedral de Málaga, se halla vacante aquella canongía.

El termino para la presentación es de cuarenta días, que expiran el 1.º del próximo Octubre.

Después de haber pasado unos días de retiro en el Monasterio de la Cartuja de Miraflores, ha regresado á esta ciudad, instalándose en el palacio arzobispal, el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Tomás Bryan y Livermore, dignísimo obispo de Murcia-Cartagena.

Ha pasado por esta población, con dirección á San Sebastián, el marqués de Cerralbo.

De la capital de Guipúzcoa irá el marqués á Biarritz, y de allí á Pamplona, donde se propone estar el 24 de Septiembre para comenzar una activa campaña de propaganda.

El domingo, un cazador burgalés llamado Senderos mató él solo 102 codornices, y dicen que sin grandes molestias.

Se conoce que comienzan á moverse por estos valles las apetitosas avocillas africanas.

El respetable presidente del Supremo, Sr. Igón, que se encuentra en su quinta en la Cartuja, ha terminado el discurso de apertura que leerá el día de la inauguración de Tribunales, el cual es, según se nos dice, un acabado trabajo, que versará sobre la responsabilidad del poder judicial.

Ayer al medio día fué curado en la casa de socorro un muchacho, al que mordió un perro en el pecho, pero sin que la mordedura presentara gravedad alguna, ni el perro síntomas de hidrofobia, sino que, como cachorro que era, causó la herida jugueteando.

Los médicos á quienes corresponde en la presente semana prestar el servicio en

La casa de socorro son D. Hilario Martín, que habita Almirante Bonifaz, 5, y D. Sebastián Sancho, Huerto del Rey, 12 y 14.

Por tratarse de un asunto de interes local, y al que dedicamos preferente atención, vamos á publicar un sabroso párrafo de la carta que remite á *La Justicia* nuestro apreciable amigo *Asma*:

«La estación del ferrocarril que aquí tiene la linea del Nor e amenaza ruina, según me aseguran personas que deben saberlo, y aun cuando con su total desaparición no pierden ni la ni la arquitectura ni el buen gusto, pues todo ello está reducido á tres inmundos barracones, de los cuales, dos están destinados á las mercancías de exportación y de importación en cuyos muelles sufren aquellas las inconveniencias del tiempo, por su mal estado, y por insuficiencia para colocarlas dentro de su reducido recinto.

El destinado á viajeros, no sólo carece de todo confort, sino que raya en los límites de lo escandaloso el que así en el anden, como dentro y fuera del barracón destinado á este servicio, se carece hasta de luz suficiente, sobre todo en las horas de la noche, habiendo ocasionado disgustos, caídas y sustos la oscuridad que allí existe, que es de tal naturaleza, que no he podido apreciar si es aceite ó petróleo, de peorcito, el combustible de los citados faroles.

Todo esto ocurre en una población de la cultura y de la importancia de está, que cuenta cerca de 40.000 almas, que tiene el gas para el alumbrado público y el cual llega á las mismas puertas de la estación, que tiene servicio telefónico y la luz eléctrica, iluminando muchos de sus comercios, farmacias, cafés y casinos.

No obstante poco ó nada me prometo que se hará y mis indicaciones seguirán la misma suerte que las excitaciones que un día y otro ha hecho toda la prensa local, por lo que no será poco que se cubra el expediente, poniendo unos maderos de apeo y echando unos pegotes de yeso, pues es mucho pedir su derribo, tanto más, cuanto que la cartera de Fomento viene tiempo há como vinculada en juriconsultos eminentes y de valía, cuyos méritos soy el primero en reconocer, pero que han sabido prestar sus servicios profesionales de abogado á las empresas ferroviarias y no les es posible despertar esas energías varoniles tan necesarias para obligar á hacer lo que deben á esas omnipotentes compañías, que por todo saltan. Por esas y otras causas seguirán las cosas como están, dando ocasión á que venga á complicarse con una cuestión de orden público local, que la prudencia aconseja no se dé lugar á ella, toda vez que se nota excitación en los ánimos, acentuada en demasía, cuando se ha sabido que han dado comienzo los trabajos para edificar una nueva estación en una población vecina; comentándose con viveza por este motivo las gestiones que acerca de este asunto se han hecho por sus representantes en Córtes, sujetos muy apreciables to los; pero que, á mi juicio, se les han dado buenas palabras para después darlas al olvido, dejando lo que con carácter de provisional se construyó, á la espera de que, si Dios no lo remedia, se venga abajo, haciendo pagar culpas ajenas á las que menos lo piensen».

El cuadro no puede ser más exacto, pero ya se convencerá nuestro compañero, de que la compañía continúa viviendo en la calle del Sordo.

Al dar noticia en el número anterior de la sesión del Ayuntamiento celebrada el viernes, decíamos que entre las cuentas aprobadas figuraba la de los gastos del viaje á París presentada por el Sr. Villalain, quien propuso que se le indemnizase por sus molestias, siendo así que esta proposición la hizo el Alcalde, y no el interesado.

Hacemos con gusto esta rectificación, en honor á la verdad de los hechos.

Ayer, ante numerosa y escogida concurrencia, debutó en la plaza de toros de esta ciudad la aplaudi la compañía ecuestre que dirige D. Juan Fessi. La función resultó animada y variada, trabajando todos los artistas con limpieza y perfección.

Entre los diferentes cuadros que presentó la compañía merecen especial mención los trabajos ejecutados por los célebres toros amaestrados, los cuales hicieron prodigios de destreza y de una educación tan esmerada, que no es posible formarse una sin presenciar el espectáculo.

La pantomima con que terminó tan agradable fiesta, aunque es ya muy conocida, entretuvo al público y es de esperar que las funciones sucesivas estarán tan concurridas como la primera.

Para que todo resultase cómico y entretenido, el público celebró mucho el anuncio que hizo el Sr. Fessi para la función del próximo domingo.

Dijo, con la naturalidad que le distingue, que el célebre caballo *Voluntario* bailar la jota, llevando en sus cuatro extremidades un collar de cascabeles, con los que guardaría el compás lo mismo que una persona.

La revista de comisario del mes entrante tendrá lugar mañana á las diez de la misma para los cuerpos activos, pasándola el día 2 á la citada hora las clases de comisiones activas y de reemplazo.

Ha sido destinado al regimiento infantería de San Marcial el segundo teniente D. Manuel de la Gándara.

Por R. O. fecha 28 del actual se ha concedido retiro para Zaragoza al coronel de la zona militar de Miranda D. Manuel María Vivanco y Zorrilla.

Por otra de la misma fecha ha sido nombrado sargento mayor de la plaza de Santoña el teniente coronel de infantería D. Luis Fernández Sartorius que por bastante tiempo residió en esta capital.

Se ha publicado y puesto á la venta en el depósito de la Guerra (Madrid) el escalafón y reglamento de la real orden militar de San Hermenegildo, fijándose en una peseta y veinte y cinco céntimos el precio de cada ejemplar.

En la sección de Fomento de este Gobierno de provincia se han recibido los títulos de maestras elementales expedidos á favor de doña Antonia Mediavilla Torres y doña María Guadalupe Barga y García.

Participan de Gumiel del Mercado que el día 27 del actual perecieron ahogados en el río Duero, en sitio titulado las Fuentecillas, dos vecinos de *La Orra* llamados Aquilino Sancha y Francisco Arranz, los cuales se cayeron en un pozo, yendo de pesca en compañía de otros varios.

Dióse parte á la guardia civil, y á pesar de los esfuerzos practicados por multitud de personas que se ocuparon en su busca, no se había conseguido hasta ayer que se dió la noticia extraer los cadáveres.

Mercados.—En la pescadería se vendió en la mañana de hoy merluza á 1,60 pesetas el kilo, bonito á 1,20 y sardinas á 1,00.

En el puesto de escabeche solo existe el de bonito, que se vende á 1,80.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de ayer 9 bueyes, 3 terneras, 51 carneros y 3 cerdos, y en la de hoy 10 bueyes, 3 terneras, 50 carneros y 3 cerdos.

Sección religiosa.—Esta tarde á las seis ha dado principio la solemne función con que las Hijas de la Purísima Concepción de María obsequian á la Santísima Virgen en el augusto misterio de su gloriosa Natividad en la parroquia de San Lorenzo el Real de esta ciudad para conmemorar el vigésimo nono aniversario de la instalación solemne de esta pia unión, y el vigésimo primero de su creación en Archicofradía.

Todos los días, excepto el último en que se celebra la festividad, á la hora citada empezarán los cultos consistentes en el rezo del Santo Rosario, novena, letanía y letrillas cantadas y sermón, que durante todos los días del novenario pronunciará el R. P. Gerónimo Seisdedos y Sanz de la compañía de Jesús.

En la parroquia de San Gil se celebra la festividad del patrono; en dicha parroquia habrá misas rezadas hasta las doce. En la de las nueve y media se expondrá S. D. M: en ella hará el panegírico del Santo el coadjutor de ejercicios ordinarios, habrá procesión con el Santísimo por el interior del templo, terminándose estos cultos con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el 1.º de Septiembre: Parada, Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, octavo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición, —El gobernador, Quijada.*

Necrología.—En el día de ayer no se verificó ningún sepelio en el cementerio general de esta ciudad y en el anterior se dió sepultura á los ca láveres de la anciana de 60 años Francisca Castillo Alonso, procedente del Hospital de San Juan, y del párvulo de 6 meses Domingo Manso Gouzálóz, San Estéban, 27.

CARTA DE MADRID

Madrid 31.

Lo de Chile.—Telegramas de origen distinto confirman los oficiales recibidos ayer dando cuenta de la victoria alcanzada por el ejército insurrecto de Chile sobre las tropas de Balmaceda.

Las de los congregistas, acaudilladas por el general Cantó, habían ocupado magníficas posesiones frente á las de Balmaceda en las cercanías de Valparaíso.

Uno y otro bando, considerando decisiva la batalla que iba á librarse, habían procurado reunir el mayor número de combatientes; los de Balmaceda ascendían á 20.000, los de Cantó no se sabe á qué número.

La lucha se empeñó el día 27, con decisión y bravura por una y otra parte; pero más práctico Cantó, aprovechó las ventajas de su posición, atacó ordenadamente al enemigo, que si bien resistió el primer impulso, cedió en cuanto pudo convencerse de la inutilidad de sus esfuerzos.

Entró la confusión en el campo de Balmaceda; Cantó siguió aprovechando estas circunstancias favorables y arremetió con furia, haciendo en las filas de sus adversarios muchas bajas, quedando sobre el campo dos generales enemigos sin vida.

Esto alienta á los congresistas, y los de Balmaceda retroceden primero, y últimamente se dispersan en el mayor desorden, dejando á los vencedores libre la entrada á Valparaíso.

Al llegar la noticia á la ciudad, unos se preparan á ir en busca del ejército vencedor y otros, temiendo los excesos de la soldadesca, piden protección á los capitanes de los barcos de guerra surtos en la bahía.

Entre tanto Cantó, al frente de sus soldados victoriosos, avanza hacia Valparaíso, donde entra, recibéndole recelosos y llenos de temor los partidarios del presidente derrotado, y con aclamaciones y flores los partidarios de su causa.

Débase á la intervención de la marinería extranjera, al buen orden y disciplina del vencedor ó á la energía del general, lo cierto es que, según noticias que merecen crédito, ni el orden se alteró en Valparaíso ni hubo que lamentar escenas desagradables.

Es casi seguro que el ejército congresista llegará sin trabajo á Santiago de Chile, cuya población es probable se rinda sin resistencia.

Los que conocían la organización de los insurrectos, el armamento de que disponían y la pericia y talento militar del general Cantó, no se han sorprendido de la victoria de éste.

Algunos despachos suponen que Balmaceda ha huido para refugiarse en Buenos Aires, y Vicuña, presidente electo de la república antes de estallar la guerra, en un buque de guerra alemán.

Casi todos los prisioneros han sido puestos en libertad, bajo su palabra, por el general Cantó.

De la autenticidad de las anteriores noticias no cabe abrigar duda, porque, como digo al principio, se confirman por diferentes conductos.

La manifestación de esta mañana.—El Sr. Asensio Vega debía haber llegado á ésta en el express del Norte de las seis de la mañana; pero en la estación de Villalba obligáronle á detenerse allí más de dos horas los individuos de la comisión de emigrados revolucionarios, que salieron anoche para esperarle en dicho punto, con objeto de que el Sr. Asensio llegase á Madrid en el tren de las nueve y media, hora en que la concurrencia en la estación del Norte sería más numerosa y el recibimiento resultaría más brillante.

A pesar de que los manifestantes habían prometido á las autoridades no hacer ningún acto político, aquéllas adoptaron medidas en previsión de algún suceso inesperado.

En la estación, paseo de San Vicente, calle de Bailén y otros puntos, se situaron fuerzas de la Guardia civil y de seguridad desde antes de las seis de la mañana.

Desde muy temprano estaban en la estación del Norte, esperando la llegada del emigrado, los presidentes de los comités republicanos señores Orcasitas, Rispa, Moreno y Calvet. A las nueve de la mañana los manifestantes ascenderían á unos mil, entre ellos no había un solo posibilista.

A las nueve y media entró en el andén el tren. El Sr. Vega venía asomado á la ventanilla, y al verle los concurrentes, entre los que había dos ó tres mujeres, prorrumpieron en aplausos y vivas al coronel Vega.

Este saludó á unos, abrazó á otros, recomendó á todos mucha prudencia, y subió á un coche escoltado á larga distancia por una sección de la Guardia civil de á caballo.

Unas 300 personas siguieron el carruaje que conducía al sublevado de Badajoz, aplaudiendo y vitoreándole.

Al final del paseo de San Vicente la Guardia civil se interpuso entre el carruaje del Sr. Vega y los manifestantes. Estos protestaron de que se les cortara el paso; los guardias avanzaron hacia el grupo que se dirigió por las calles del Río y Reloj á la plaza de los Ministerios, donde otra sección de la Guardia civil los dispersó, sin otras consecuencias.

Entre tanto el coche del Sr. Vega llegaba al hotel Bristol, frente al cual esperaban algunas personas.

El recién llegado se asomó al balcón, siendo muy aplaudido. Dió las gracias por el recibimiento, y aconsejó á sus amigos que se retiraran pacíficamente, como así lo hicieron.

Ni un grito subversivo se ha oído.

Si la Guardia civil impidió que algunos siguieran al carruaje, fué porque esto era una manifestación, para la cual nadie había pedido permiso.

Los moritos.—Unos 150 moros de la tribu de Anghera, capitaneados

por su jefe, impidieron que los telegrafistas españoles en Tánger dieran principio á los trabajos para la colocación de cables.

Nuestro ministro ha formulado enérgica reclamación y se cree que pasado mañana comenzarán los trabajos sin oposición de nadie.

La opinión censura al representante español por creer que ha podido evitar la imposición y atropellos de los moros de Anghera.

El contramanifiesto.—Ayer publicó *El País* este documento, del cual me ocupé ya con alguna extensión.

La República dice que es una ducha de agua fria que los firmantes, han echádo sobre el partido zorrillista, y *El Imparcial* lo califica de blando, flojo, insulso.

En realidad el contramanifiesto no excitará los animos de ningun bando republicano.

«Meeting» socialista.—Esta mañana se ha verificado en San Sebastián un *meeting* socialista en el teatro principal.

Entre el publico estaban los Sres. Carvajal, Muro, Comas y otros políticos.

Inauguró los discursos el compañero Iglesias. Como siempre, habló muy mal de los patrones y abogó por la emancipación del obrero explotado.

Recordó los sucesos de Barcelona y Bilbao en Mayo último, y anunció que el tercer congreso internacional se celebrará en Suiza el año 93.

El compañero Iglesias fué muy aplaudido. Hablaron otros oradores y se tomaron estos acuerdos:

Evitar la guerra por todos los medios posibles.

Persistir en celebrar la fiesta del trabajo el día 1.º Mayo.

Rechazar el trabajo á destajo.

Y enviar un testimonio á los que han sufrido á consecuencia de las huelgas.

Ultimas impresiones.—Dos han sido los temas preferentes esta tarde de las conversaciones en los círculos políticos, el recibimiento hecho por los zorrillistas al Sr. Asensio Vega y las noticias recibidas de Tánger acerca de las dificultades que oponen los moros de Anghera al emplazamiento del cable.

Los republicanos se quejaban esta tarde del aparato de fuerza que las autoridades habían desplegado en la carrera que ha recorrido el Sr. Asensio Vega y el que éstas hubieran cortado el paso á los manifestantes en la calle de Bailén; algunos exaltados se proponían redactar una protesta.

El País es posible que esta noche diga algo en este sentido.

Los monárquicos en cambio hacían resaltar la sensatez de las autoridades, citando el hecho de que una vez en el hotel Bristol el Sr. Asensio Vega, y como quiera que en la Puerta del Sol continuaban reunidos los republicanos, el jefe de orden público se acercó al Sr. Asensio, le rogó que le ayudase á disolver la manifestación sin que la policía tuviera que hacer uso ostensible de la fuerza, y entonces el Sr. Asensio salió al balcón y aconsejó á sus amigos que se retiraran.

También se ha hecho notar el hecho de que un ex-sarjento se acercara

al Sr. Asensio á ofrecerle en nombre del Sr. Ezquerdo hospedaje en casa de éste.

La manifestación ha sido poco numerosa. El partido republicano es el que, según se dice, dispone de las masas, y éstas hoy no han aparecido.

Los federales no han asistido y el órgano en la prensa del Sr. Pí y Margall consigna este sustancioso párrafo: «Los emigrados se han acogido á la amnistía. Bien venidos sean; lejos de condenar su conducta la aplaudimos. Es dura la emigración para el que carece de recursos; *solo tolerable para el que goza de rentas*. Fuera de la patria no es por otra parte tan útil como dentro de la patria.»

Nuestra política en Marruecos se va haciendo cada día más difícil. Nuestro prestigio entre las kabilas necesita que se reponga allí con urgencia. Así lo comprenden importantes ministeriales con motivo de lo que ocurre para el amarre del cable, pero oponen á esto que una intervención armada daría lugar á que Alemania, Francia é Inglaterra pudieran perjudicarnos.

No es difícil, sin embargo, que se mande á las aguas de Marruecos un buque de guerra con órdenes terminantes.

Dos noticias.—De Barcelona me dicen por telégrafo que esta mañana ha zarpado la escuadra inglesa con rumbo á Gibraltar. Se asegura que el fiscal militar pide el fusilamiento de los principales asaltadores del cuartel del Buen Suceso, y para los restantes penas graves.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo lo á favor de la administración una competencia suscita la entre el gobernador de Gerona y el juez de instrucción de Figueras.

Gobernación.—Real decreto disponiendo se amplie á dos años el plazo concedido á los franceses nacidos en España para justificar que han cumplido con la ley de reclutamiento francesa, al ser llamados por la autoridad militar española.

—Real orden declarando comprendidos en los beneficios del artículo 63 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército á los misioneros establecidos en las posesiones del golfo de Guinea, pertenecientes á la congregación de Hijos del Inmaculado Corazón de María.

Gracia y Justicia.—Real orden aprobatoria de los programas que han de servir para los exámenes de ayudantes de establecimientos penales.

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publicó ayer las siguientes disposiciones:

Real orden concediendo el empleo de segundos tenientes á veintiseis sargentos procedentes de la extinguida Academia de Zamora.

—Otra autorizando la construcción de una red telefónica que ha de unir el Gobierno militar de San Sebastián con los fuertes de San Marcos y Choritoquieta y cuarteles de aquella plaza, cuyo presupuesto importa 17.500 pesetas.

—Otra disponiendo pase agregado á la junta superior consultiva de guerra el capitán de caballería D. Reinaldo Guijarro.

—Otra nombrando jefe de Estado mayor del distrito de Aragón al coronel don Ernesto Aguirre, y destinando al teniente coronel D. Ramiro Mazarredo á la Capitanía general de Galicia; comandante D. Ricardo de Guzman á la de Aragón; ca-

Otra destinando á los coroneles de infantería D. Santiago Diaz de Ceballos al reclutamiento de la zona de Tremp, D. Rufino Perez al idem de Cieza, y D. Teimo al idem de Baza.

Otra disponiendo pasen á desempeñar los destinos de sargento mayor de las plazas de Santoua y Sevilla respectivamente, los tenientes coroneles de infantería D. Luis Fernandez y D. Agustín Devós.

Otra destinando como profesor, en comisión, á la academia de artillería al capitán D. Teodoro Ugarte Guerrero.

Otras concediendo pase á situación de reemplazo, con residencia en Peralta (Navarra), al primer teniente de infantería D. Ricardo Visiers, y con residencia en Córdoba al primer teniente de artillería D. Enrique Rodriguez.

Comunican de Rodez que el 25 de este mes se dió sepultura á un hombre llamado Bouleng, de setenta años de edad.

Al salir desde la iglesia al cementerio, los cuatro individuos que llevaban en sus manos la caja creyeron percibir dentro de ella algún movimiento; pero ninguno comunicó á los demás la observación, hasta que despues de la ceremonia se reunieron en la taberna para tomar unas copas.

Viendo que las impresiones habian sido las mismas en todos, avisaron al cura, que inmediatamente se constituyó en el cementerio e hizo abrir la caja.

El cadáver se habia movido en efecto. Bouleng tenia las manos sobre los ojos. Le sacaron del ataúd, le hablaron, pero no respondió. Viendo en él señales de vida, le fué administrado un cordial. Bouleng hizo un esfuerzo y pudo absorberlo. Enseguida se le trasladó á su domicilio, donde hoy está vivo y muy vivo, pero padeciendo una extrema debilidad.

Se han recibido en Liverpool en muy buen estado varias cajas de naranjas que por vía de ensayo se remitieron desde la colonia inglesa de Natal.

En vista del feliz éxito de esta prueba, se trata de establecer este negocio, viéndose á competir con Valencia y la Isla de Madera, las frutas del hemisferio central.

A las cinco de la tarde del sábado llegó á Santander el Sr. Sagasta, siendo objeto de un entusiasta recibimiento.

Según leemos en la prensa de aquella localidad, desde las primeras horas de la mañana, algunos buques de los que habia en bahía aparecieron empavesados con todo el telegrafo de señales, y otros izaron las banderas de sus respectivas naciones.

Entre los primeros se veía el paquete frances *Saint Germain*, que se hallaba en la boya á la entrada del puerto, los *Corconeras*, el yath *Matilde y Maria*, de los señores Dóriga y otros.

A las tres de la tarde la animación fue creciendo en todos los muelles, desde Puerto Chico hasta los primeros de Maliaño.

A las cinco, unos voladores disparados á la embocadura del puerto anunciaron que el esperado yath *Laurac Bat* entraba en bahía.

Al acercarse los *Corconeras*, del vapor de ruedas *Auxiliar*, que venía con el yath desde Bilbao, partió un viva á Sagasta y otro á Santander, que fué contestado desde los *Corconeras* con otros á Sagasta y Bilbao.

La multitud se agolpó á la vista de los empavesados barcos al desembarcadero de pasajeros, que conserraron expe lito los guardas de seguridad y municipales.

Al pasar frente al *Saint Germain* el señor Sagasta, saludó el vapor con el disparo de dos cañonazos y con las banderas. Los cuatro vapores con éstas y los silbatos.

Desde este momento no cesaron de lanzarse voladores y cohetes, y las comisiones y prensa que no habia pasado á bordo para salir á la boca del puerto, ocuparon las amplias escaleras del embarcadero.

Llegó el momento de poner el pié en tierra, y como atracase el yath antes que los demás vapores, saltaron el señor Sagasta y los señores Eguilior, Chávarri y algunos otros, esperando á que lo hicieran los que venían en el *Corconera*, entre ellos los señores Gamazo y Maura.

D. Práxedes, al abrazar estrechamente al Sr. Gamazo, le dijo con su habitual gracejo:

—Se han cambiado las tornas. ¡Soy yo quien sale á recibir á usted!

El marqués de Hazas abrazó á D. Práxedes, y en este momento se oyeron algunos vivas al Sr. Sagasta y á la libertad.

La comitiva ocupó los 26 carruajes que los fusionistas habían preparado al objeto, durante cuya operación la música de Bailen amenizó el acto, mereciendo una nota de censura por haber ido tocando por las calles, sin recordar que esto se hace los días de corridas de toros para animar á la gente á ir á la plaza.

Por fin, después de algunos incidentes que vinieron á deslucir el cortejo de carruajes, llegó la comitiva á la posesión del Sr. Gamazo (Altamira), en donde tuvo lugar la recepción y más tarde, á las ocho próximamente, la comida íntima, durante la cual y por respeto á la señora de la casa que ocupaba la mesa no se habló de política.

El Sr. Gamazo brindó al terminar por la prosperidad de Santander: dió la bienvenida al Sr. Sagasta, mostró su gratitud al pueblo por el recibimiento que había dispensado al gran republicano, y terminó manifestando que deseaba vivamente que este viaje resultase benéfico para Santander y para la patria.

Hoy habrá ido el Sr. Sagasta á la gira marítimo campestre que en las pintorescas márgenes del río Cubas le ofrece al marqués de Hazas.

El importante periódico de Burdeos *La Gironde* ha empezado á publicar en su folletín la bellísima novela de D. Pedro Antonio de Alarcón *El sombrero de tres picos*.

Mucho nos complace, como españoles, este homenaje tributado á la gloriosa memoria de uno de nuestros mejores escritores, del que unió, como Cervantes, la profesión de las armas á la de las letras.

Además de la causa que se instruye en Cádiz contra el jefe de los anarquistas Salvoechea por los petardos, se ha empezado otro sumario por desacato á la autoridad.

Parece que, al hacer la visita de cárceles, el presidente de aquella Audiencia preguntó á Salvoechea:

—¿Tiene usted alguna queja que hacerme?

—Sí, señor —contestó Salvoechea; que esta habitación es sumamente húmeda.

—Pues no hay otra —replicó el presidente;—sobre todo, no hacer motivo para venir á la cárcel.

—Pues entonces, ¿por qué me pregunta usted si tenía quejas que exponer?—replicó á su vez Salvoechea.

—Es usted un osado.

—El osado lo será usted.

El teniente de la Marina de los Estados Unidos M. Mc Carty Little, ha sido comisionado por el presidente de aquella república para que venga á España con objeto de que dirija la construcción de un facsímile de la carabela *Santa María* en la que el atrevido navegante genovés hizo su inolvidable viaje, que dió por resultado el descubrimiento de América; el facsímile está destinado á la Exposición de Chicago.

El pequeño buque estará tripulado por marinos españoles, que irán vestidos á la manera que lo estaban los que acompañaron al inmortal Colón, y, así la jarcia como la arboladura y el velamen serán exactamente iguales á las que arbolaba dicha nave, la que se exhibirá por vez primera en la gran revista naval que se celebrará en el puerto de Nueva York, y será saludada con honoríficas salvas, hechas por la artillería de las escuadras de todas las naciones que tomen participación en aquella revista.

Una vez terminada ésta, la carabela reproducida será solemnemente entregada, en nombre del Gobierno español, al presidente de la gran república, y después se llevará á remolque por los canales y los lagos hasta Chicago. Finalizada la exposición, se conducirá á Washington, y se fondeará en uno de los nuevos estanques del Potomac, en el parque que está situado al Sur de la mansión presidencial.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 29.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español,

71,31. *Londres* 29.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español,

71,25. *Buenos Aires* 29.—Servicio especial de la agencia Fabra.—Cotización del oro en el día de ayer, 395.

Buenos Aires 29.—Se tienen detalles de las turbulencias que estallaron en Corrientes el día 27 del actual.

Una parte de los habitantes, en su mayoría italianos, atacaron el círculo de la Unión Cívica.

La fuerza pública intervino, resultando algunos muertos y heridos.

Paris 29.—Un despacho de Vichy, fechado esta madrugada, anuncia que el exemperador del Brasil ha caído de nuevo enfermo, guardando cama desde hace tres días.

Su estado inspira inquietud.

Melbourne 29.—Ha ocurrido un abordaje durante la noche en la bahía de Port-Philipp entre los buques ingleses *Easby* y *Gambie*, yéndose á pique casi instantáneamente el último.

Han perecido ahogadas 27 personas.

Paris 29.—El ejército alemán está haciendo grandes maniobras militares cerca de la frontera de Francia.

Desde ella se ve con frecuencia á los batallones alemanes haciendo evoluciones.

Berlin 29.—Según noticias de Rusia, reina una espantosa miseria en la parte meridional de aquel Imperio como consecuencia de las malas cosechas, temiéndose que esto dé lugar á graves disturbios.

San Petersburgo 29.—Han estallado desórdenes en varias localidades de las provincias occidentales de Rusia con motivo de la exportación de cereales, que el pueblo quería impedir á todo trance.

Los empleados de los ferrocarriles fueron maltratados, así como los israelitas que se dedicaban al comercio de trigos.

En Wittebsk ocurrió un grave conflicto, resultando dos muertos y varios heridos.

El orden fué restablecido con mucha dificultad por las tropas.

Londres 30.—El célebre explorador Enrique Stanley, acompañado de su señora, se embarcó ayer en Boulogne para Folkestone.

Paris 30.—El almirante de la escuadra francesa, Sr. Gervais, regresó ayer á Paris, después de haber conferenciado extensamente en Fontainebleau con el presidente de la República Sr. Carnot.

Paris 30.—El presidente de la República, Sr. Carnot, ha firmado un decreto concediendo la apertura de un crédito por valor de un millón de francos para atender al socorro de los perjudicados en el ciclón de la Martinica.

También ha firmado otro decreto declarando prorrogados los efectos comerciales.

Los últimos despachos oficiales afirman que el número de víctimas ocurridas en aquella Antilla asciende á 378 y que las pérdidas materiales pueden calcularse en 50 millones de francos.

Paris 30.—Las noticias que siguen recibándose de las próximas cosechas de cereales son poco satisfactorias.

Los últimos temporales han causado bastantes daños en los campos.

Nuestro mercado de trigos continúa en completa calma y los precios han tenido una subida de 50 céntimos á un franco, según la clase.

En Marsella los precios se sostienen muy firmes; pero las operaciones están casi paralizadas.

En Burdeos se mantiene la firmeza en los precios, pagándose los trigos del país á 21,50, los de San Luis de 22,25 á 22,50 y los de la Plata á 22.

En los depósitos existen 60,000 quintales de trigo disponibles para la venta.

En Nantes los precios son muy firmes, cotizándose los trigos del país de 26,50 á 27 francos, y los extranjeros de 28 á 28,50.

Los telegramas de Nueva York acusan alza en los precios de los trigos, motivada por las noticias de las cosechas en el Continente.

En los mercados del interior de Inglaterra hay mucha firmeza, anunciándose una nueva subida de precios.

El mercado de harinas sigue sin variación, cotizándose de 62 á 68 francos el saco de 159 kilos.

Paris 30.—Un despacho oficial recibido hoy de Santiago confirma el aniquilamiento completo de las tropas de Balmaceda por las fuerzas congresistas, añadiendo que el presidente Balmaceda huyó en la noche del 28 al 29, ignorándose su paradero.

Los congresistas se encuentran dueños del país, y la tranquilidad es completa.

Buenos Aires 30.—Noticias que se acaban de recibir de Chile aseguran que el presidente Balmaceda ha dimitido en favor del general Manuel Baquedano.

Lisboa 30.—El cadáver del ilustre hombre público y jefe del partido republicano Sr. Latino Coelho ha sido trasladado desde Cintra á la iglesia de la Encarnación de Lisboa.

La inhumación se verificará mañana.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas debiles y todos que los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—*Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.*
Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo

ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

IMPORTANTE.—Venciendo en 31 del actual el plazo marcado para poder presentar al canje en ésta los títulos del 4 por 100 exterior, lo pongo en conoci-

miento de los que aún no lo hayan verificado para que no se les ocasionen gastos.

Hasta dicha fecha esta casa se encarga de hacer el canje sin cobrar comisión. Burgos 27 Agosto de 1891.

PASCUAL QUEMADA

PLAZA MAYOR, 54

*Esta casa acaba de recibir un inmenso surtido de artículos para abrigos de señora.***PRECIO FIJO.**

ALMACEN DE MUSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (alta novedad), para pir tar y varios juguetes musicales.

Dinero.—Se da á réditos sobre hipotecas por D. Santiago González, quien arrienda tilburis y caballos, á precios muy económicos. Plaza de Santa María, número 2.**LANDÍA Y SOBRINO**

BURGOS

TABLA MACHICHEMBRADA EN PINO ROJO, BLANCO,
TEA Y DEL PAÍS

DESDE 1,30 PESETAS METRO CUADRADO EN ADELANTE

Sabido es ya de todo el mundo que...

LAS AGUAS DE CARABAÑA

son purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas, etcétera, etc. que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados.

Pidanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.
Propietario: D. Ruperto J. Chávarri. — Depósito general: 87, calle de Atocha, 87, Madrid.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS**Giros.**

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

Bons de Poste.

Son de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

Valores públicos nacionales y extranjeros.

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

Cupones.

Se toman los del vencimiento próximo y con beneficio los de Exterior y Cubas.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

*Única casa de Cambio matriculada en***BURGOS****ARTILLERÍA DE CAMPAÑA**

TERCER REGIMIENTO DE CUERPO DE EJÉRCITO

Hallándose vacante una plaza de herrador de segunda clase, dotada con 1.200 pesetas anuales, sin descuento, y derechos pasivos, y con los deberes que marca el vigente reglamento de herradores; los aspirantes pueden enterarse del reglamento en las oficinas del regimiento y en todos los establecimientos del Arma. Las solicitudes documentadas se dirigirán antes del 20 de Septiembre próximo al señor coronel del regimiento.

Burgos 28 de Agosto de 1891.—El ayudante, *Joaquín Asiain*.**En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.****ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTÍAS**Capital social, pesetas.. 12.000.000**
Premios y reservas. . . . 39.396.309

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros, en los veintiseis años últimos, la importante suma de PESETAS 37.705.462.

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Vitoria, número, 16, segundo.—BURGOS.

FÁBRICA DE YESO

DE

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS.

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre va-
gon en esta estación, siempre que el pedido exceda de 6 hectóli-
tros, á los siguientes precios:

	<u>PESETAS</u>
Común tamizado, núm. 9 (arnero), medio hectólitro (una fane- ga próximamente)	0,65
Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fane- ga próximamente)	1,05
Blanco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente)	1,90

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos
y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las
que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 31.—9,15 m.

Dicen de París que en una carta firmada por Boulanger explica éste las razones que le obligaron á manifestar su protesta contra la visita que hizo la escuadra francesa á Portsmouth.

Cree que dicha visita es la demostración más evidente de la inteligencia franco-rusa, la cual asegura la paz europea, puesto que sería difícil la guerra, porque se alzarían en armas enormes ejércitos.

MADRID 31.—10,30 m.

Telegrafian de Santander diciendo que el concierto que anoche tuvo lugar en el teatro estuvo concurridísimo, siendo vitorreado el Sr. Sagasta al presentarse en el palco.

Se dieron varios vivas á la democracia y á Sagasta.

MADRID 31.—11 m.

Telegramas recibidos de Santander pretenden explicar la conducta observada por el Sr. Gamazo en los actuales momentos, diciendo que dicho prohombre fusionista ha declarado que nada tiene que hablar con el Sr. Sagasta en las cuestiones de política general ni respecto á las económicas, puesto que no mantiene un criterio cerrado.

Que la política debe amoldarse á las circunstancias.

MADRID 31.—11,15 m.

Telegramas de Berlin dicen que el gran duque de Rusia Wladimiro ha declarado que la inteligencia franco-rusa no se ha firmado ni consignado por escrito, y que el convenio estipulado solo se estiende á garantizar la paz.

Que Rusia apoyará á Francia mientras ésta continúe en su campaña de paz.

MADRID 31.—4 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 75,80.

Idem exterior 77,40.

Idem Deuda amortizable, 00,00,

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,00.

Acciones del Banco de España 413,00.